

**附属駒場中・高で第32回教育研究会が開催されます(11月25日・26日)**  
**シンポジウムのテーマは「高大連携の成果と課題」**

附属駒場中・高等学校 梶山正明

附属駒場中・高等学校では、毎年11月に教育研究会を開催し、日頃の研究活動の成果を広く教育関係者に公開しています。今年は、25日午後に中学校・高校の公開授業と教科別研究協議会を、26日午前にシンポジウムを行いました。

公開授業は、国語、社会・公民、数学、理科、保健体育、美術、英語の各教科で実施しました。このうち数学と理科(化学・生物)は、スーパーサイエンスハイスクール(SSH)関連の授業・実験・社会は中学校総合学習のテーマ「数学学習「メディアリテラシー」、美術は高校総合学習のゼミナール「美術解剖学入門」を公開しました。研究開発学校指定4年目を迎えたSSH「先駆的な科学者・技術者を育成するための中高一貫カリキュラム研究」教材開発会と総合的な学習の時間への取り組み、本校が最も力を入れている研究・実践活動です。

シンポジウムは、SSHで大学と連携による事業を数多く実践してきたことを踏まえ、「高大連携の成果と課題」というテーマで実施しました。バネリストにはSSH事業の運営指導委員として、また満滝会や実験研究会で御指導いただいている、渡邊公夫氏(筑波大学理数物質科学研究科・アドミッションセンター教授)、大鷗一氏(筑波大学理数物質科学研究科教授)、小林悟氏(岡崎国立共同研究機構教授)をお迎えしました。司会の熊倉裕之氏(静岡大学教育学部助教授、元本校数学科)による進行で、各先生から高大連携の具体的実践例や高大連携のねらいと望ましい形態などについてお話をいただき、フロアの参加者も含めて討論を行いました。「高校と大学は対等に。気軽に大学の先生に声をかけて」というバネリストの方々の言葉に、高大連携事業を進める元気を得た参加者も多かったようです。

教育研究会の概要については、本校WEBページもあわせてご覧下さい。

<http://www.sakura.cc.tsukuba.ac.jp/~soumuhp/official/>



## 産学連携セミナー報告

附属学校教育局 管野和恵

平成17年11月26日(土)に、日本教育会館(東京・銀座)において、附属学校教育局と時事通信出版局の産学連携セミナー「試験問題から見る教員採用の現状と課題—教員採用試験における“良問・悪問”とは何か?—」が行われた。セミナーにおいて、附属学校教育局が時事通信出版局との産学連携事業として、平成16年に全国で行われた教員採用試験問題を分析・評価した研究結果が発表された。

セミナーは、二部構成で行われた。第一部の、「教員採用試験問題の分析評価」では、田中統治氏(本学人間総合科学研究科教授)により教職教養と一般教養に関する、また、栗原・降城・阿木(同上)による論作文と面接および実技の分析・評価の報告が行われた。さらに、附属学校教員百数十名によって分析・評価された学校種別・教科別報告がなされた。それぞれの報告において、全国的な出題傾向・良問・悪問問題が示され、今後の教員採用試験のあり方が具体的に提案された。

第二部は、「教員の資質能力をどう見極めるか」のテーマでバネルディスカッションが行われた。谷川彰氏(筑波大学附属学校教育局教育長)をコーディネーターとし、第一部での発表者に加え、八尾坂修氏(九州大学大学院教授)、桑野茂樹氏(大阪府教育委員会小中学校課首席指導主事)をバネリストとして迎え、これから教員に求められる資質能力が、活発に討論された。



会場は、大学関係者に加え、現場の教員、教育行政関係者で埋められ、本テーマに関する関心の高さがうかがわれた。教員採用のみならず、今後の教育のあり方を考えさせるような真剣で熱意あふれる意見が多く出され、大変有意義なセミナーとなった。

週刊のご挨拶

退職の弁  
附属駒場が丘幼稚園学長 千田捷熙

39年間の教師生活に終止符を打とうとしています。大学を出てすぐ教員になり、都立高校6校(職業高校と普通科高校、全日制と夜間定時制)を経験し、地域的には下町・都心・多摩・島嶼と巡り、最後の3年間、筑波大学附属病院が丘幼稚園校にお世話になりました。いろいろな経験をしてきましたが、多くの門戸横渡である私は義務教育に任仕事のもの、戸惑いや驚き、見慣れた連続でした。しかし、ここに明日を担い、明日に向かって今日を生きる子供たちの姿がありました。子供への愛情に心を押され、子供と家庭の幸せのため、自分の生き方のため戦い続ける保護者がいました。そして、あきらめることを知らぬ、努力がいかに大切か。附属学校教育局と筑波大学の重層的支援の厚さと質の高さを感じ、これまで経験したことのない所々意識高く語りを感じながら仕事をすることができます。

それだけに、学校現場を離れることのできなかっただ者として、今、附属学校と大学が直面している状況について「危感みたいと思います。金がある時の小さい政府と規範緩和なら大目に歓迎もすしてよ

うが、気の遠くなるような巨額の赤字を抱えてしまつてから規制緩和と自由競争導入を当然のことと言わざるに至りました。本当に厳しいものがあります。

自立精神の成熟した市民社会と富の再分配システムの再構築の前提にないし、利潤につながらない教育・福祉などの分野には冷たい風しか吹いてこないということになりかねません。自己責任と自由な選択には、経済的な裏付けと十分な情報提供が不可欠です。

国立大学「法人化」の真相が見えてくるに連れ、自在な発想と確かな見通し、機動力のある組織的対応と細心にして大胆な行動の大切さを感じました。大学と附属学校の益々の発展を願いつつ、「あおいそらあかいかきのみ きれいだな」(本校児童作品)の清澄さを頑として卒業して参ります。

には、学校経営とか附属学校の使命とか、そんなことはまったく考えてませんでした。信じられないくらい、いい時代でした。

後半の15年くらいは、私の教師生活はガラッと変わります。15年くらい前に坂戸高校が潰されそうになつて、ちょうどその頃私は40代後半の中堅世代だったので、出しゃばりで什切っている内に、学校改革のリーダーにのしかかっていき、あれよあれよという間に、いつの間にか副校長になつたのです。高校教育改革の目標としての総合学科改編といつ時代の波に乗り、なんとか潰された坂戸高校を立て直したと思っています。

と思ったのもつづけの間、法人化といううらに激しく大きな波が押し寄せできました。このときに、難破船から真っ先に逃げ出す船長のようなカッコワリいくことになってしまったが、このたび転出の話がまとまりまして、定年一年前ですが、この春に退職させていただきました。附属学校教育局並びに各附属学校の発展をお祈り申し上げます。



私の学校の  
名物先生  
vol.4

附属駒場  
今井二郎  
唯一唯野玲子先生

附属駒場学校にも「名物先生」が多い。教科指導や部活動等その他様々な能力を持つ個性的な先生が多い。どの先生を紹介するか迷うところだが、今は高等部の唯野玲子先生を紹介したい。

唯野先生は、高等部の地政・公民組合の齊先生の先生で、本校高等部の卒業生でもある。先生は生徒たちに「自から入る情報を卒業生でしなさい」と話し、補聴器をつけても腰時にしか聞こえない内容を見る力で補うことができるはずだと伝えている。また先生は、聞く見える聴覚とのコミュニケーションを、手話と「声」、そして「筆談」等様々な方法で駆使して確かなものにしている。「私が教える先生方とどんなふうに情熱を共有して仕事を進めているのかを、生徒達に実際に見せることが大事。それが、将来来来る人と共生していく生徒にとって重要な勉強になる。」というのが唯野先生の持論である。

唯野先生は、元々は音楽教師で、音楽に対する愛情をもって教育にあたられている先生である。